

### Al mitín!

La hipócrita neutralidad en punto á instrucción religiosa de la juventud fué el penúltimo de los pasos dados por la hidra revolucionaria para secularizar la enseñanza; y el último es la escuela laica, no sólo sin Dios, sino contra Dios. Especulativamente difieren neutralidad y laicismo; pero en la práctica no existe entre ellos más diferencia que entre hipocresía y descaro, y por eso los vigilantes centinelas de Israel los confunden con idénticos anatemas, y los fieles hijos de la Iglesia y á la vez ciudadanos honrados de la madre patria han de esgrimir contra los mismos toda suerte de armas de buen temple, haciendo uso del derecho de asociación por medio del mitín.

Ya en 14 de Julio de 1864—para no citar otros pasajes—Pío IX el inmortal, dirigiéndose al Arzobispo de Friburgo, después de haber condenado la neutralidad en la enseñanza superior, escribía: «Este detestable modo de enseñar, separado de la fe católica y de la tutela de la Iglesia... producirá efectos más funestos todavía si es aplicado á las escuelas populares, porque, en estas escuelas, la doctrina de la Iglesia ha de tener el primer lugar... La juventud está, pues, expuesta á máximo peligro desde el momento en que, en tales escuelas, la educación no está estrechamente unida á la doctrina religiosa».

León XIII, el Pontífice de las cruzadas intelectuales, en su Encíclica *Nobilissima*, dijo, por su parte, al hablar del necesario enlace entre la enseñanza y la educación religiosa: «Separar una de otra es querer que, cuando se trata de los deberes para con Dios, el niño permanezca neutral. Sistema embustero y desastroso en edad tan tierna, porque abre la puerta al ateísmo y lo cierra á la religión».

Y Pío X, el Papa ardiente como el fuego, en documento por nosotros transcrito hace pocos días, ha hecho decir, por Su Secretario de Estado, que aprueba y bendice «los reiterados actos de fe y piedad cristiana que espontánea y simultáneamente han tenido lugar en toda España, celosa de defender la cristiana educación de sus hijos contra las asechanzas de las escuelas anticristianas». Nótese bien: anticristianas, es decir, contra la religión de Cristo.

Los Obispos no son menos explícitos que los Romanos Pontífices en este asunto que el propio Pío X declara ser «de tanta importancia».

El Episcopado francés, en su carta colectiva de 14 de Septiembre último, así hablaba de sus fieles: «Por nuestra conciencia episcopal nos sentimos obligados á

recordaros el *non licet* del Evangelio. No, no os es permitido elegir para vuestros hijos una escuela, de cualquier categoría que sea, donde serían educados en el desprecio de las enseñanzas, de los preceptos y de las prácticas de nuestra santa religión: haciéndolo, cooperaríais á la obra más funesta que pueda darse, y esta complot, gravemente culpable, os haría indignos de los Sacramentos de la Iglesia».

En 29 de Noviembre siguiente, el Episcopado español, también en carta colectiva, de esta suerte hablaba al Presidente del Consejo de Ministros: «Aunque tales escuelas a la r d e a n de neutralidad en religión, son realmente y de un modo necesario irreligiosas... Aun en las nociones más elementales de la enseñanza, es imprescindible tocar materias que son igualmente objeto de la religión, y que se han de resolver en contra ó en conformidad con ella... De la neutralidad escolar se pasa al ateísmo; de éste al socialismo no hay más que un paso... Su existencia (la de las escuelas laicas) es opuesta á la ley internacional que se llama Concordato, en cuyo artículo 2.º se promete que «la instrucción en las escuelas públicas ó privadas de cualquier clase será en todo conforme á la doctrina de la misma religión católica»; y á la ley de Instrucción pública, cuyos artículos 295 y 296 mandan cumplir, dando reglas para ello, lo acordado entre las dos potestades; y á la ley fundamental ó Constitución de la Monarquía, en cuyo artículo 11 no se permiten otras «manifestaciones públicas que las de las de la religión del Estado»; y manifestación pública es la del profesor que en una escuela pública, delante de sus alumnos, combate todos los fundamentos del orden religioso».

El Cardenal Aguirre, Primado de las Españas, en 24 de febrero próximo pasado y en carta á los iniciadores del mitín de Santander, se expresaba de este modo: «Otra barbarie no menos temible que la musulmana nos amenaza. Se reviste con ropaje de civilización; se ampara bajo el nombre de libertad; se esfuerza por parecer inofensiva llamándose neutra: arrancadla ese disfraz, y veréis que, lejos de ser neutra, oculta armas envenenadas... Desenmascaremos á la escuela neutra, para que todos la conozcan y todos la aborrezcan. Al grito de ¡Dios lo quiere! prosigamos sin desmayo la campaña comenzada. Cuando se lucha por un puñado de oro ó por un pedazo de tierra, se puede transigir si la paz lo exige; pero cuando combatís por el alma de vuestros hijos... no transigáis nunca, jamás».

Y el doctísimo Obispo de Madrid-Alcalá, que, además de Juez en doctrina religiosa, es autoridad en materias pedagógicas, aca-

ba de decir en Pastoral recentísima: «Así como el Estado persigue á los que fabrican moneda falsa, y les castiga con tan severas penas como se reclaman en justicia los intereses del orden económico y la debida custodia de la Hacienda nacional, debería también ser perseguida la moneda falsa de la enseñanza... Esta moneda falsa, que por defraudar los intereses de las almas es mil veces más nociva que aquella que defrauda sólo los intereses materiales, es precisamente contra la que la Iglesia reclama y lo que los católicos vienen pidiendo en tantas y tan imponentes manifestaciones como se vienen repitiendo en toda España...»

Lo estáis viendo, lectores queridos. Los Pontífices y los Obispos condenan la escuela neutra y la escuela laica, y quieren que contra ellas combatamos en nombre de Dios. ¡Al mitín, pues, católicos mallorquines, en Nombre tan augusto y para secundar la acción de nuestros celosos Pastores!

### Nota política

#### Pronósticos

Un perspicaz cronista político, que bebe en buenas fuentes, escribe las siguientes líneas, que copiamos á título de información.

«Aun los más incrédulos van rindiéndose á la evidencia, y aunque el decreto de disolución no haya aparecido en la «Gaceta», existe la seguridad de que lo obtendrá en plazo no muy lejano, sino lo contrario, Oficiosamente se conocen las fechas de las elecciones de diputados y senadores y de la reunión del Parlamento, actos que tendrán lugar á partir de la primera quincena de mayo en los plazos en que normalmente suelen desenvolverse».

Se habla venido hablando mucho de cambio de carteras, asegurándose que alguno de los actuales ministros no tomaría asiento en el banco azul, y tal aserto tenemos motivos para juzgarlo infundado.

¿Por qué? He aquí una de las cosas que al periodista le está vedado descubrir, pues representaría tanto como enseñar al público el misterio de sus asertos, las fuentes en que bebe las noticias que le permiten más tarde pavonearse de que está en todos los secretos.

Si el personaje que nos cuenta algo que juzgamos interesante merece crédito, lo aderezamos y servimos al público como cosa propia, porque la verdad no es más que una, cualesquiera que sean los labios que la expresen.

En esta ocasión, lo que digamos ofrece una doble garantía: la de ser juicio de un hombre que, obligado, por su posición en el partido, á conocer lo más recóndito, los más íntimos pensamientos de cada una de sus fracciones, está profundamente disgustado con los que ejercen el poder, porque habiéndole ofrecido una senaduría vitalicia, que se ha ganado por lo menos tan justamente como la mayoría de los agraciados con ella, ha visto pasar por su lado la prebenda y espera sentado, para no cansarse, que le toque el turno en el reparto.

Cree el señor Canalejas—y conste que procuramos con toda fidelidad es-

tereotipar sus palabras—cuestión de amor propio imitar al señor Maura en muchas de las buenas cualidades que á éste adornan como gobernante, y para ello empezará porque en su época, á ser posible, no hay una mala crisis parcial, cosa que, como es natural, complace extraordinariamente á sus compañeros de cartera.

Al constituirse el gabinete, reconocieron todos en el señor Merino determinadas cualidades para el ministro de la Gobernación, pero estimándolo como hombre poco ducho en las lides parlamentarias, pues nunca ha desollado como orador, supusieron que sería sustituido una vez hechas las elecciones. Están en un error, pues no necesita ser ningún Demóstenes para desempeñar su misión en las Cortes, ya que, en virtud de la nueva ley, la antigua, enojosa y eterna discusión de las actas ha pasado á mejor vida, pues en ellas quien entenderá es el Tribunal Supremo.

En el Congreso habrá un gran debate sobre la política electoral que se haya seguido, el cual será mantenido principalmente, y aún casi en absoluto, por el presidente del Consejo.

La brevedad en la constitución de las Cámaras será grande y una vez presentados los presupuestos y si lo demandan las circunstancias, algún crédito con carácter urgente, se suspenderán las sesiones hasta principios de otoño.

Tiene el propósito el señor Canalejas, imitando también en esto la línea de conducta seguida por el jefe del partido conservador, de que el Parlamento funcione con constante regularidad.

Sin embargo, esta idea de su programa, aún contrariando su voluntad, la verá condenada porque los períodos parlamentarios serán brevísimos. Así lo exige la realidad de la situación en que se hallan los componentes que integran el partido liberal, donde la cohesión sigue siendo un mito.

Correrá, si el tiempo destinado á las sesiones fuese largo, el riesgo de que cualquiera de las fracciones arremetiera contra los que en representación de ellas ejercen el poder, y tan pronto como aparezca el menor síntoma de indisciplina, legalizada la situación económica, habrá que acudir al socorrido procedimiento del cerrojazo, aprovechando el interregno para concertar voluntades que permitan más adelante volver al palenque legislativo.

En estas condiciones, inútil es decir que la labor de importancia que realice será escasa, por no decir nula».

### Variedades

La humanidad heredará á Rockefeller. La opinión pública de los Estados Unidos comenta con el mayor interés la noticia, dada, hace pocos días por la Prensa, respecto á haber solicitado mister John Rockefeller, el «rey del petróleo», el archimillonario norteamericano, la autorización gubernativa necesaria para crear en el distrito de Columbia una vasta organización humanitaria, que habrá de llevar el nombre de Rockefeller Foundation.

No se conocen aún detalles de esta organización filantrópica, ni cuáles serán las necesidades de los humanos que tratará de remediar, ni si además de los fines benéficos, de las necesidades puramente materiales del desvalido, procurará la Fundación Rockefeller,

como la de Carnegie, el avance de las ciencias y el desarrollo de la cultura.

Interrogado el Oil King acerca del punto, se ha limitado á contestar: «Mi Fundación tiene por objeto favorecer á la Humanidad. La crearé con un capital de 300 millones de dollars anuales.

Es casi toda mi actual fortuna la que voy á dedicar á los humanos. Ni la raza, ni la Religión, ni el color, ni la nacionalidad, constituirán impedimento en el disfrute de esos beneficios».

La Rockefeller Foundation será administrada por el «rey del petróleo» y su hijo, quien, á fin de poder dedicarse por entero á la ejecución de este magno proyecto, ha renunciado á la presidencia de la Standard Oil Company.

### Noticias varias

Roma, 27—El Papa ha dicho hoy maña en la capilla Sixtina, y después ha dado la comunión á trescientos fieles que la han oído, entre los cuales había distinguidos personajes italianos y extranjeros, como varios de los embajadores acreditados en Roma, con sus esposas, y además los hermanos y sobrinos del Papa.

Con motivo de la festividad de hoy, son muchos los telegramas que se han recibido en el Vaticano deseando al Papa felicidades.

—La actual erupción del Etna puede ya darse por totalmente acabada.

—San Peterburgo, 27—Comunican que el Czar Nicolás ha manifestado hoy á un elevado personaje de su intimidad que la Czarina su esposa se halla muy mejorada desde hace unos días y que la afección que padece es puramente neurasténica.

Un telegrama de Dresde dice que la Czarina ha llegado á aquella ciudad con el objeto de pasar una temporada en uno de los monasterios de sus alrededores para afianzar su convalecencia.

### INFORMACION

#### COMISIÓN PROVINCIAL Sesión de ayer

Bajo la presidencia del Sr. Puigdorff, se reunió ayer la Comisión provincial.

Asistieron los Sres. Pou y Moll. Después de aprobada el acta de la sesión anterior, se enteró la Comisión de los siguientes asuntos:

De una comunicación del Sr. Gobernador de la provincia transcribiendo la Real orden resolutoria del recurso interpuesto por don Domingo Ribas Ribas contra un acuerdo de la Comisión Provincial que declaró la incapacidad para ejercer el cargo de concejal del Ayuntamiento de San José.

De otra de la misma autoridad interesando el pronto despacho del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Guillermo Alomar Alomar en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Llubí por el que le denegó la autorización que había solicitado para colocar una barrera en el portillo de la finca denominada Corral de Can Porret.

De otra en la que el Sr. Gobernador interesa el pronto despacho del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Guillermo Alomar Alomar en alzada de una providencia del Alcalde de Llubí por la que le impuso una multa de 15 pesetas.

dedores para afianzar su convalecencia.

—Cardif, 27—Dicen que ha desaparecido ya todo peligro de huelga de los obreros mineros, pues la comisión de conciliación que se halla en Londres acepta, si bien condicionalmente, las disposiciones de transacción presentadas por los propietarios de las minas.

—Nueva York, 27—El ministro de Marina ha ordenado que la flota del Atlántico haga el próximo mes de noviembre un viaje por el Mediterráneo.

—Viena, 27—A mediados del próximo junio cumplirá el Emperador Francisco José los ochenta años de su edad y con este motivo dicese que le hará una visita el Emperador Guillermo, siendo probable también que le haga otra el rey Eduardo de Inglaterra, al dirigirse á Marienbad.

—Addis-Abeba, 27—Dicese que al saber la Emperatriz la decisión que se había tomado contra ella de destruirla, penetró en el cuarto de Menelick, y arrojada á los pies del «Negus» le pidió que le conservase su dignidad imperial. El rey no pudo ya hablar y movió solamente sus labios como si quisiera dar una orden, que la Emperatriz interpretó en favor suyo, y así lo declaró después ante el príncipe heredero.

—Bruselas, 27—Dice un periódico que en su próxima visita á Inglaterra, el rey Alberto será recibido por el Municipio de Londres, y aprovechará la ocasión para pronunciar un importante discurso sobre la cuestión del Congo; créese que la entrevista del Alberto con el Rey Eduardo allanará cuantas dificultades existan referentes á la propia cuestión.

Y de otra del Director de la Casa de Misericordia acompañando la que le ha dirigido el Sr. Cónsul de España en Cienfuegos participando el fallecimiento de Vicente Bruno Nicasio, antiguo asilado en aquel establecimiento. Se acordó quedaran sobre la mesa:

Un expediente promovido por un recurso interpuesto por don Miguel Lanuza y don Pedro Alorda en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de esta ciudad por el que proveyó la vacante de Secretario de dicha corporación.

Otro expediente promovido por un recurso interpuesto por don Miguel Lanuza en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de esta ciudad relativo á la provisión de la vacante de Secretario de la citada corporación.

Y el nombramiento de don José Llisterró y Ferrer, para médico director del Bañero de San Juan de Campos.

Se acordó que pasen á la Contaduría una comunicación del Alcalde de Mahón reclamando varias cartas de pago. Otra del Administrador de la Inclusa de Ibiza participando que el Ayuntamiento de aquella ciudad ha ingresado la cantidad de 2000 pesetas por cuota provincial correspondiente al ejercicio de 1909. Otra del señor Juez de primera Instancia é Instrucción del distrito de la Cate-

(116)

para verle; pero así como no era hombre de fijarse mucho tiempo en un solo punto, de la misma manera faltábale la paciencia para observar las figuras en unas mismas actitudes, y con objeto sin duda de hacerles tomar otras más académicas, salió de entre los árboles, zarzas y matorrales de la ribera, en cuya espesura estaba medio escondido, y dirigiéndose apresuradamente hacia el niño principió á gruñir mejor que pudiera hacerlo un jabalí de las montañas, para asustar sin duda al pobre infante.

Si no era más que este su objeto, bien pudiera haberlo conseguido, dejando el gruñir á un lado, con solo presentarse tal como Dios lo había hecho.

Era un hombre de complexión recia, enjuto, pero ancho de espaldas, macilento, los ojos hundidos, bajo enormes cejas negras; largo y bronco el cabello y entrecano; larga también la barba, que le arrancaba con fuerza debajo de los juanetes; de manera que á excepción de éstos y de la nariz aguileña,

(117)

corva y descarnada, apenas se descubriría ninguna otra parte de su semblante. En una de sus manos, secas y huesosas, empuñaba un bastón de acebo, gordo y nudoso, del cual pendía un cascabel de hierro colgado de una cuerda.

Llevaba sayo de burel, ceñido por dos ó tres vueltas de sogas de cáñamo y cerdas, y cubriase la cabeza con la capucha pegada al sayo. Una capa vieja y remendada, también de lana burda y del color natural, le daba la apariencia de monje. Sus pies estaban envueltos en albarcas de piel de caballo, sujetas á la pierna por tiras estrechas de la misma piel, que se cruzaban infinitas veces hasta la pantorrilla.

Considere el lector por este retrato si nuestro observador de grupos y figuras tenía con la suya lo suficiente para poner en temor, no solo á criaturas de pecho, sino también á personas de más edad y de ánimo esforzado, sin necesidad de acudir al berrido, de que hicimos puntual y fidelísima mención. El tierno Hurtado se cayó esta vez pa-

(120)

ella no suele escuchar otra que... *Laya, laya, etc.* (1)

—[Conde de Laral exclamó la Reina, levantando la cabeza abrumada con el peso de la vergüenza.

Pero el conde, huyendo sin duda de la terrible mirada de Urraca, había desaparecido.

También ella abandonó aquel sitio fatal, y anduvo vagando por los claustros y corredores del alcázar queriendo huir de sí misma.

Pública era su deshonra: su fama andaba en lenguas del más bajo vulgo; y á su hijo, al hijo de sus entrañas, le arrullaban cantándole el baldón de la madre.

Pero ¿que tenía de madre, que tenía de mujer, sino sus propios flaquezas, aquella desdichada? Muerto yacía su corazón, sepultado en el bello y soberbio monumento de una natura.

(1) «Andaban su nombre (el de don Pedro de Lara) y el de la Reina puestos afrentosamente en cantares y coplas.» Mariana, lib. X, cap. 2.

(113)

fama, defendida hasta ahora con el escudo de la majestad?

—Si las tuvieseis, señora, replicó el de Lara fuera de sí, veríais á vuestro hijo...

—¡Verlo yo! Callad; harto sufro en privarme, no solo de sus caricias, sino de su presencia...

—De su presencia os veis privada, porque en vez de tender los ojos por la ribera de allá, no los recogeis hacia la de acá... más cerca, señora... al pie de la muralla... debajo de estos balcones...

—¡Ah! exclamó la madre, con un grito de gozo mal reprimido: ¿Es ese? ¿Es ese que está aprendiendo á tenerse en pie y á dar algunos pasos en la arena?

—¡Ese, ese es vuestro hijo! Mirad, mirad cual le tiende solicita los brazos su madre, y cual levanta el niño los suyos, como el pajarillo las alas cuando están apenas cubiertas de plumas.

—¡Su madre! repitió tristemente doña Urraca, y se quedó embelesada mirando á la criatura, sin poder derramar una sola lágrima.



# LA CATALANA

## Antigua Ferretería CASTELLET (Banch de S'oli)

Talleres de construcción de CAJAS PARA CAUDALES, BASCULAS, ROMANAS, BALANZAS y toda clase de PESAS y MEDIDAS

Gran surtido de COCINAS ECONOMICAS para el empleo de koch, leña y gas.

dral de esta ciudad disponiendo que se entregue al procurador D. Juan Fiol la cantidad retenida á D. Mateo Obrador, Archivero que fué de la Diputación Provincial.

Se acordó conceder un socorro de lactancia á un niño de unos consortes vecinos de la ciudad de Sóller.

Se dió lectura de una relación expresiva de los Ayuntamientos que no han satisfecho todavía el primer trimestre de la cuota provincial del corriente ejercicio, acordándose señalarles un plazo de 10 días para que hagan efectivos sus descubiertos, bajo apercibimiento de proceder, en caso contrario, por la vía de apremio.

Se aprobó el acta de la subasta celebrada para el arrendamiento del Baleario de San Juan de Campos.

Y se dió por terminado el acto.

### Proyectos de Fomento

Madrid 26,

El ministro de Fomento ha hecho las siguientes declaraciones:

Me propongo crear la inspección de Bancos, casas bancarias y sociedades anónimas, para lo cual he consultado y seguiré consultando con personas y entidades sobre la forma más conveniente y práctica de crear este organismo, que estará regido por un cuerpo de contadores jurados que tendrán la misión de examinar los balances de las sociedades, que es donde se refleja la vida de las empresas. En este proyecto se respeta el secreto de las operaciones mercantiles, ajustándose á lo que previene el código civil y el de comercio, pero se inspeccionará la vida de las empresas para que sirva de la garantía á los que han invertido su dinero en estos negocios que dirigen los consejos de administración.

Los contadores jurados de este cuerpo darán fe, á modo de notario mercantiles, de la legalidad de los balances y de si se ajustan, ó no, á las operaciones. Supone fundamentalmente el ministro que las buenas sociedades serán las primeras que pidan la inspección y la fe de sus balances, porque será una garantía más que aportar ante el público y ante sus accionistas. El cuerpo de contadores jurados se formará por concurso entre los profesores, peritos y contadores mercantiles que poseen título oficial; en general, esta inspección no funcionará en forma parecida á la que Francia ha establecido.

Los pósitos han de ser objeto de nueva organización. El ministro se preocupa mucho de esto porque en ello está la clave de las cajas rurales y del crédito agrícola.

Las secciones de Industria y Expansiones comerciales se organizarán sobre bases prácticas y de notoria utilidad, pues nuestros productores y exportadores luchan hoy con inmensas dificultades para extender al extranjero la acción de su negocio. Sabido es que las casas importadoras, especialmente de América, no toman los productos mediante el pago inmediato, sino á seis meses costumbre mercantil á la que nuestro comercio se aviene mal, entre otras cosas por el poco uso que en España se hace del crédito. Para facilitar la exportación ha pensado el ministro en el descuento. Pueden el Banco de España y otros como el Río de la Plata y el Hispano-Americano que seguramente coadyuvarán á tal fin, ofrecer ventajas por medio del descuento, que esti-

mulan la exportación de productos á América y otros países. El señor Calbetón hará en este sentido cuanto pueda, empezando por organizar un verdadero centro de informaciones comerciales del interior y del extranjero, y de encargarse á los comisionistas, mediante un pequeño sueldo, que den á conocer en muestrarios llevados al efecto los productos, precios y condiciones de venta de los artículos españoles de exportación.

Además de crear un negociado para liquidar, registrar é inspeccionar las primas á la navegación, lo referente á la pesca fluvial y á las comunicaciones marítimas, porque se da el caso de que la ley hecha por los conservadores supone un gasto anual de 18 millones de pesetas sin que haya servicio especial, para esto y á tal fin se nombrarán ahora inspectores y contadores.

El ministro tiene en estudio la reorganización de las Cámaras de Comercio; las pensiones para obreros, cuyo decreto aparecerá en breve en la «Gaceta», y las cuestiones de ganadería, agricultura y granjas agrícolas, á cuyo efecto se ha puesto ya al habla con la Asociación general de Ganaderos.

También reorganizará el cuerpo de ingenieros de Montes y agrónomos. Hay hoy 43.000 kilómetros, para cuya conservación y reparación se consignaron 14 millones de pesetas, cantidad insuficiente para ello; por esto quiere hablar con claridad y decir lo que cuesta construir un kilómetro de carretera en cada una de las provincias y los resultados que se obtienen, y el país le dirá lo que ha de hacerse en este asunto. Está celebrando conferencias con el director de Obras públicas y con el ingeniero señor Nicolau, para ver lo que es conveniente utilizar del plan del señor Gasset, pues desea atender en lo que sea posible y conveniente el regadío.

Asimismo estudia un sistema especial de caminos vecinales, separándose de los procedimientos de hoy, pues es sabido que los Ayuntamientos deben contribuir á su construcción con el 51 por 100, y no hacen efectiva, en su mayoría, esa cantidad.

Lo legislado sobre ferrocarriles secundarios será objeto de modificaciones más prácticas; el Estado construirá estos ferrocarriles, conservándolos de su propiedad. A este fin se establecerán pliegos de condiciones para que entidades financieras, que el ministro desearía que fueran españolas mejor que extranjeras, se encarguen de su construcción y después de su explotación por medio de arrendamiento. Cuando esté construido un trozo y gastada una cantidad, según se fije en el pliego, el Estado entregará obligaciones con interés de 4 por 100, que se consignará en el presupuesto. Este gasto es retributivo, puesto que una vez construido el ferrocarril será su explotación una renta saneada, que servirá para amortizar las obligaciones dadas en pago de la construcción, y ya liquidada esta deuda, la renta será saneada y permanente, sirviendo de ingreso al presupuesto.

Ahora se están haciendo los estudios correspondientes para fijar las líneas que tengan verdadero tráfico y cuyo trazado sea una garantía para las empresas financieras que las construyan y exploten, y para las regiones cuyas tierras atraviesen.

Ahora se están haciendo los estudios correspondientes para fijar las líneas que tengan verdadero tráfico y cuyo trazado sea una garantía para las empresas financieras que las construyan y exploten, y para las regiones cuyas tierras atraviesen.

### Un niño ahogado

Ayer tarde, sobre las cuatro y media, ocurrió en el Molinar de Levante una sensible desgracia.

A compañía de su hijo, un robusto niño de cuatro años, fué á visitar á la familia del colono del predio *Can Meló*, situado detrás de la fábrica de electricidad, una mujer vecina de esta ciudad.

Aprovechando un rato de distracción de la madre, el muchacho se acercó, jugueteando, al estanque del predio, cayéndose en él.

La madre y la dueña de la casa, al cabo de unos momentos, y extrañándose de la ausencia del muchacho, buscaron por los alrededores de la casa, viéndole en el fondo del estanque.

A los gritos de auxilio que daban, acudió el cordelero *Blau*, quien se arrojó presuroso al agua con riesgo de su vida, extra, yendo, ya cadáver, al infeliz muchacho.

La madre sufrió un fuerte síncope, cayéndose al suelo, á consecuencia de lo que se produjo una contusión en el frente.

En el lugar del suceso se personó el Juzgado quien ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

El infeliz niño llamábase Gabriel Mir Sampol.

### Notas de Arte

En los escaparates de la tienda que don Manuel Bonet posee en la calle de San Nicolás se halla expuesto un busto en yeso debido al joven escultor don Miguel Sacanell.

Es un fiel retrato del pintor don José Pons Frau, que hace poco tiempo instaló una Exposición en la casa Lassalle.

El trabajo del joven escultor ha sido objeto de calurosos elogios de cuantos han tenido ocasión de admirarlo. Reciba también nuestra felicitación.

La distinguida señora doña Pilar Montaner de Sureda tiene el propósito de exponer varios lienzos suyos en el «Círculo Mallorquín».

### Pago de haberes

Ha quedado acordado el pago de la mensualidad corriente á las Clases Pasivas que lo tienen consignado por esta Delegación de Hacienda, en la siguiente forma.

**Día 1.º**—Monte-Pío Militar, Monte Pío Civil, Jubilados, mesados de supervivencia y pensiones remuneratorias.

**Días 2 y 5.**—Retirados de Guerra y Marina y Cruces pensionadas.

### En la Audiencia

#### Causa por estafa

Ayer se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado del distrito de la Lonja contra Lorenzo Coll, acusado del delito de estafa de una bicicleta, con la agravante de reincidencia.

Comenzado el acto, el procesado se conformó con la petición fiscal, siendo condenado á la pena de cuatro años y un día de prisión correccional, pago de costas y las correspondientes accesorias.

#### Causa por lesiones

También se celebró ayer en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de Manacor contra Pedro Antonio Lladó,



## D. Antonio Bisquerra Meliá

**ABOGADO**

*Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica*

**E. P. D.**

Su desconsolada esposa, hija, hijo político, nieta, tíos, primos y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan asistan al rosario que se rezará esta noche á las ocho, en la parroquial Iglesia de San Nicolás y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, como igualmente al funeral que se celebrará en sufragio de su alma, mañana á las once, en la misma iglesia parroquial.

*No se invita particularmente*

El duelo se despiden en la iglesia y no se recibe en la casa mortuoria.

Casa mortuoria: Santo Domingo, 44, 1.º

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo se ha dignado conceder 50 días de indulgencia á todos los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

acusado del delito de lesiones infligidas á Juan Rigo.

El ministerio público, representado por el abogado fiscal sustituto D. Gabriel Fuster, pidió para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor, pago de costas y las correspondientes accesorias.

Defendió al procesado el abogado D. José Font Arbós, quien solicitó la libre absolución de su defendido.

El juicio quedó concluido para sentencia.

### Notas de sociedad

Ayer tarde se unieron en el indisoluble lazo matrimonial el distinguido joven D. Juan Servera Fábregues y la bella señorita doña Juana Roca Filiph.

Fueron padrinos: por parte del novio, D. Rafael Banes y D. Manuel Salas; y por parte de la novia, D. Antonio Font Sbert y don Sebastián Font.

La ceremonia se celebró en el domicilio de la desposada.

Concurrieron al acto distinguidas familias de esta capital, siendo obsequiadas con un espléndido lunch.

Los contrayentes marcharon ayer mismo, en automóvil, á Son Servera, donde se proponen pasar una temporada.

Deseamos á los desposados toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

### De la provincia

#### Mallorca

Sóller, 25 de Marzo

Anteayer pasó á mejor vida, después de penosa y larga dolencia, don Damián Magraner y Morrell, y hoy se han celebrado en la Iglesia parroquial solemnes exequias en sufragio de su alma.

A pesar de haber cumplido los sesenta y tres años, había conservado nuestro amigo todas las energías de joven y esto nos daba derecho á esperar aún más de su actividad.

En sus mocedades vivió en Puerto-Rico, habiéndose labrado, en

aquella nuestra perdida colonia, una buena fortuna.

Elegido alcalde de Sóller, en 1883, demostró sus revelantes dotes de mando. Jovial y placentero se hacía querer de cuantos le trataban; al par que era tenido y respetado por su carácter inflexible que no se doblaba por nada, ni por nadie. El paso por el Juzgado municipal de esta ciudad, que desempeñó por algunos bienes, fué muy provechoso.

Nombrado gerente del «Banco de Sóller» por defunción de su hermano político don Damián Morell consagró toda su atención en procurar el bien de esta importante Sociedad de crédito; y cuán acertada fué su gestión lo demuestran evidentemente la confianza que supo captarse y la altura en que se encuentra hoy día dicho Banco como se deja ver por las pingües ganancias que reporta á los socios.

Tomó también parte muy importante en todo lo que significa movimiento y progreso en esta ciudad, siendo, además de gerente del Banco, miembro de la Directiva de la «Solidéz», «Marítima Sollerense», y de la permanente del ferrocarril Palma-Sóller.

Toda la población ha desfilaro por delante de la familia del finado para expresarle la parte que han tomado en su justo dolor.

Nosotros unimos la expresión de nuestro más sentido pésame á las muchas que ha recibido la familia y pedimos al cielo conceda al finado el premio de los justos y lleve el lenitivo de Santa resignación á su familia por tan sensible como irreparable pérdida. R. I. P. A.

#### Del mar

A las primeras horas de la tarde salió ayer para Ibiza y Alicante el vapor correo «Islaño».

—En la Sanidad Marítima fué despachada la polacra goleta «Larrea», con destino á Valencia.

—Al anochecer salió para Tarragona el vapor norruogo «Stanford».

—Esta mañana ha llegado procedente de Ibiza el vapor correo «Cataluña».

### Comisión municipal á Madrid

A bordo del vapor correo de Barcelona saldrá esta tarde la comisión municipal nombrada por el Ayuntamiento para trasladarse á Madrid á gestionar cerca del Gobierno varios asuntos de mucho interés para Palma.

Componen la comisión el alcalde, don Luis Alemany y los concejales don Damián Bannassar y don Fernando Pou.

Durante la ausencia del señor Alemany estará encargado de la Alcaldía el primer teniente de Alcalde, don José Sampol Ripoll.

### La Jura de la bandera

Han comenzado los trabajos para levantar en la explanada de Santa Catalina el altar donde se celebrará la misa de campaña el día en que tendrá lugar la jura de la bandera por los reclutas últimamente incorporados á filas.

Dirige los trabajos el comandante de infantería del regimiento de Palma Sr. Vila.

Se ha aplazado hasta el viernes la ceremonia de se trata, la que debía verificarse mañana, jueves.

El capitán general de estas islas, Excmo. Sr. D. Ricardo Ortega, ha tenido la atención de invitarnos al acto.

Lo agradecemos de todas veras.

### El mitin contra las escuelas laicas

#### En La Puebla

Nuestro corresponsal en La Puebla nos envía las siguientes gratas líneas:

«En contestación á las proclamas recibidas del «Centro de Defensa Social», plácenos hacer constar que han celebrado junta general, y han acordado mandar su mas firme y entusiasta adhesión al próximo mitin contra las escuelas laicas, el Monte Pío, «Un solcor», la Escuela mariana y la gregoriana, la numerosa congrega-

da á dar pasos y á caerse, con harto gozo y entretenimiento de las tres únicas personas que al parecer estaban presenciando aquella escena.

Habia sin embargo otro espectador, que no tenia paciencia para fijar la vista por tanto tiempo en un solo objeto. Y no era que el grupo inferior del cuadro dejase de llamar su atención: por el contrario, le miraba con ojos de inteligente; pero á fuer de tal, quería observarlo todo; y tan pronto levantaba sus miradas hasta la galería, como volvía á bajarlas al suelo, queriendo abarcar todo el conjunto, y buscar, como verdadero artista, la relación de una y otra parte de aquella pintura, llegando á sonreírse con aire de triunfo cuando le parecía haber comprendido todo la gracia, todo el misterio y filosofía del lienzo.

El aficionado podía hacer sus observaciones, comparaciones, cálculos y adivinanzas con entera libertad, puesto que, como llevamos dicho, las tres personas, que á la sazón contemplaban á Fernando, solo tenían ojos

(114)

De cuando en cuando decía á don Pedro de Lara.

—Idos, idos de aquí... no sabeis dominaros como yo... ¡Si os viese cualquiera mirarle de ese modo...! Y, por fortuna, nada ha trascendido al pueblo de nuestros amores...

El conde no la escuchaba; embebecido en contemplar las gracias de aquel hermoso niño, famoso despues con el nombre de Fernando Hurtado, no quitaba de él los apasionados ojos; y la Reina misma, que conocia la imprudencia de semejante embelesamiento, dejábase arrastrar sin quererlo por el amor maternal, adormecido en su corazón por el exceso de su pasión primera, ó quizá por la ingratitud de su hijo Alfonso.

El niño, sin separarse apenas de la nodriza, que huía poco á poco delante de él, guardando siempre la misma distancia, daba sus pasitos por la blanda alfombra de menuda yerba matizada de margaritas, cayéndose á veces y levantándose luego, apoyado en el brazo de su madre de leche, y volvien-

por acallarlo le dió el pecho, y arrullándolo despues, mientras tomaba el sol, le cantaba mil diversas canciones, entre las cuales resonaron, en medio del silencio de aquella soledad, las siguientes coplas, en el ya para entonces formado dialecto gallego:

1.ª  
Amores tem á Reina,  
d' amores está enmeigada:  
non direi quem sea ó meigo  
pero... Lara, lararara...  
¡Lara, larar!

2.ª  
Danlle sones falagueiros  
os xoglares cando yanta;  
mais de cote non escoita  
sinon... Lara, lararara...  
¡Lara, larar!

(Amores tiene la Reina: hechizad está de amores: no diré yo quién sea el hechicero: pero... Lara, larar, etc.)

Músicas halagüeñas le cantan los juglares mientras está comiendo; pero

(119)

(118)

tas arriba llorando y desganitándose: la nodriza lanzó también un grito, y los de la galería no fueron los postres en prorrumper en una exclamación menos fuerte, pero más sentida.

El ama de cría, despues de coger el niño, principió á regañar al villano desapiadado, que así se complacia en amedrentar á la pobre criatura; pero el barbitaheño, sin responder una palabra á sus improperios, blandía el palo para hacer sonar el cascabel, alargando la mano en ademán de pedir limosna.

No aguardó mucho tiempo á recibir la. Viendo que la villana no le entendía, ó no quería entenderle, se alejó cabizbajo y encorvado de cuerpo, pero con paso presuroso. Sus oídos, mucho más delicados que los de la nodriza, debieron percibir la exclamación de la Reina, y allá debajo de su recio bigote malignamente se sonreía; y al alejarse de allí, sin dirigir al balcón una mirada para no escribir sospechas, todavía continuaba sonriéndose.

Lloraba el tierno infante, y el ama

(115)



# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(Servicio especial y exclusivo del CORREO DE MALLORCA)

ción de Hijas de Maria y la de Madres cristianas.

El Monte Pio y la Escuela mariana no solo mandan su adhesión sino tambien una nutrida representación.

Previamente invitados por el celoso cuaremero D. Francisco Sitjar, los jóvenes del pueblo se han reunido en número de cuatrocientos, la mayor parte de ellos agricultores, en el salón de Congregantes para protestar animosamente contra las escuelas laicas, lamentando muchos el no saber firmar todos y no poder asistir al mitin, al cual se adhieren todos en espíritu.

### Adhesiones

Las adhesiones que van recibiendo son numerosísimas y se hace imposible dar cuenta de todas ellas en estas sencillas y rápidas informaciones preliminares. Su puesto preferente y adecuado será el número extraordinario que dedicaremos al acto del mitin.

De Valencia la han enviado el Senador del reino don Rafael Rodríguez de Cepeda, el Barón de Llauri, el Barón de Beniomer y muchos otros.

De Lérida varios periódicos y numerosas corporaciones.

De Villanueva y Geltrú el Comité de Defensa Social.

De Logroño numerosas corporaciones.

De Menorca muchísimos particulares que llenan muchas hojas.

### En los pueblos

El mitin será un éxito colosal; no es posible abrigar duda alguna. No ya solo Palma, sino todos los pueblos de la isla responden con entusiasmo.

Costitja ha enviado larga serie de adhesiones y promete distinguirse en la representación.

De Consell la representación será notable segun escriben al mandar las hojas de adhesiones.

Ariany envia la adhesión de su dignísimo señor Alcalde y numerosísimos vecinos.

Alcudia junto a las adhesiones que ya envia promete una lucida representación sin que les arredre la distancia.

Felanitx ha llenado múltiples hojas encabezadas por el señor Arcipreste, el clero, y las asociaciones y asegura enviar un contingente que ponga a aquella ciudad en el puesto que le corresponde.

La Puebla promete ser uno de los pueblos que se distinguan. Ayer aseguraban la venida de setenta de sus honrados vecinos y se espera pasarán tal vez en mucho de cien cuando se precise la rebaja que hará el tren. Las adhesiones enviadas son incontables.

También la Alqueria Blanca de de Santanyí envia numerosas adhesiones y promete quedar bien representado su pueblo.

De María asistirá casi todo el Ayuntamiento, el Juez municipal, el Médico titular representación del Clero y un grupo de personas que no bajarán de veinte.

En Loseta la idea del mitin ha despertado el entusiasmo de aquella villa patriarcal; vendrá el Ayuntamiento en pleno y gran número de vecinos. El pueblo se propone solemnizar la venida de su representación, que en tan distinguido lugar ha de poner su nombre en este concierto de todo Mallorca acudiendo en masa y a los acordes de la banda de música a la estación para despedir a los expedicionarios.

### La Prensa

Se ha acordado señalar lugar adecuado a los representantes de la Prensa para que con toda comodidad puedan atender a la información de sus periódicos.

### Misa

Además de la misa que después de la llegada del tren y antes del mitin ha de celebrarse en la iglesia de San Antonio de Viana de la calle de San Miguel.

### Oradores

El próximo viernes llegará el señor Parellada y el sábado los señores Conde de Sta. María de Pomés y Carrasco.

### En Artá

El mitin preparatorio que se ha celebrado en Artá ha revestido excepcional importancia. El vasto local rebosaba de asistentes y el entusiasmo era ya mucho antes de empezar el acto. Los oradores con su elocuencia lo elevaron aun a mayor tensión. Seguramente mañana publicaremos una amplia información.

### En Inca

Nuestro corresponsal en Inca nos escribe, con fecha de ayer, lo siguiente:

«El anunciado mitin de protesta contra la existencia de escuelas laicas en España ha resultado un éxito. Personas pertenecientes a todas las clases sociales han ocupado por completo el teatro del «Círculo de Obreros» y parte de la calle inmediata.

Han hablado los Abogados D. Miguel Pujadas y Don Miguel Amengual, el Notario D. Jaime

Vidal, el Vice-Secretario de Cámara D. Juan Quetglas y el Superior de PP. Franciscanos P. Cerdá. El auditorio ha aplaudido los conceptos vertidos por los oradores.

A continuación el escribano D. Miguel Sampol ha leído el mensaje de adhesión al mitin de Palma, fruto de su adiestrada pluma, que ha sido muy elogiado.

El Rdo. Arcipreste, Sr. Font, que presidia el acto, lo ha cerrado con un breve parlamento de gracias.

### El servicio de trenes

Son muchas las consultas recibidas respecto al servicio de trenes. Para contestarlas en lo que es posible hasta hoy publicamos a continuación, a modo de avance, las siguientes noticias, que ampliaremos en los días sucesivos a medida que podamos.

El domingo saldrá de La Puebla, a las 5'15, un tren extraordinario que tomará viajeros para Palma, para concurrir al mitin, en todas las estaciones, con la rebaja de un 50 por ciento sobre los precios de tarifa.

Todas las estaciones admitirán para los trenes ordinarios, con la misma rebaja, a los pasajeros que hayan de concurrir al mitin siempre que lleven la contraseña expedida por los organizadores del acto, que servirá también para el regreso, en el que registrará también los mismos precios.

### Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA  
Santos Amós profeta y Amadeo duque.

Oración de Cuarenta Horas  
Continúan en Santa Cruz en honra del Santo Cristo y de Nuestra Señora de los Dolores. Exposición a las ocho; a las diez Tercia y Misa mayor, por la tarde a las cuatro los actos de coro, Triduo con sermón por el R. don Sebastián Esteve, Presbítero, adoración de las cinco Llagas y reserva de S. D. M.

Otras funciones  
En la Capilla de María Reparadora, a las ocho de la noche, el ejercicio Eucarístico de la Hora Santa con plática é intermedio de canto y órgano.

Visita a la Corte de María  
A Nuestra Señora del Perpetuo Socorro en Santa Cruz y Socorro.

### Bursátiles

BOLSA DE MADRID	
Cambios del 29.	
Interior contado.	88'00
Interior fin de mes.	00'00
Al próximo.	00'00
5 p3 Amortizable.	102'30
Amortizable nuevo.	00'00
Banco de España.	458'00
Compañía Tabacalera.	378'00
Paris vista.	6'80
Londres vista.	26'92
BOLSIN DE BARCELONA	
Barcelona 30 (10'45)	
Interior.	88'40
Nortes.	83'90
Alicantes.	96'35
Exterior.	97'05
Francos.	6'80
Libras.	26'95
5 p3 Amortizable.	102'10
VALORES LOCALES	
Facilitado por el corredor de esta plaza D. Pablo Valls	
Ultimas cotizaciones.	
Crédito Balear, sin divid.	100'00
Fomento Agrícola.	99'00
Ferro-Carril.	99'00
Islaña Marítima.	102'00
Salinera Española.	150'00
Sociedad Alumbrado por Gas.	12'00
La Económica.	21'50
Obligaciones Islaña Marítima.	102'00
Obligaciones Salinera Epla. 6 p3	104'00
Obligaciones id. id. 5 p3	101'00
Bonos Municipales.	45'00

### ESPECTACULOS

**Lirico**  
Función para hoy.  
A las seis y media.—La Hosteria del Laurel.  
A las ocho y media.—El Terrible Perez, El Barbero de Sevilla y los Hombres Alegres.

**Balear**  
Función para hoy.  
A las seis y media.—El Puñao de Rosas.  
A las ocho y media.—La Traviata.

**Círculo de Obreros Católicos**  
Los martes, sábados, domingos y días festivos función de cinematógrafo con escogido y variado programa.

**En la Protectora**  
Función de cinematógrafo todos los días.

NOTA.—Nuestros anuncios de espectáculos públicos no indican recomendación alguna de tales diversiones; y no sólo es así, sino que nos reservamos plena libertad de censura para cuanto creamos no estar ajustado a nuestras creencias religiosas y a las sanas costumbres.

**CABALLOS COJOS**  
Curación rápida y segura de los Exostosis, o Tumores huesosos, Corvaca, Formas, Espavantes, Sobrehuesos, Esfuerzos, Moletas y Vejigotas, etc. por el

**UNGUENTO ROJO MERÉ**  
de P. ABAD de GRABIELL, en Orión (Francia). 40 años de éxito.—En todas Farmacias.

Importadores: BELLI y TARRIBAS, Barrieta 54, San Sebastián. FOLLETOS GRATIS AL QUE LOS PIDA.

## Desde Madrid

### Agresión de los radicales

(De la última conferencia de ayer, recibida con retraso.)  
Mitin carlista—Manifestación nutrida—Los radicales disparan contra los manifestantes—Nueva agresión.—Alcalde acusado

Medina del Campo—Se ha celebrado un mitin carlista, al que han asistido numerosas comisiones de Salamanca, Zamora y Palencia.

Estas fueron recibidas en la estación del tren, donde se organizó una nutrida manifestación, en la que eran llevados diversos estandartes, que iban escoltados por las damas.

Al llegar los manifestantes a la Plaza Mayor, de un grupo de radicales salieron varios tiros de revólver. No contentos con esto, los radicales acusaron a los carlistas de haber hecho los disparos. La Benemérita tuvo que intervenir, dispersando a los agresores.

En el mitin, que se celebró después de una misa, a la que asistió numerosísima concurrencia, hablaron los señores Larramendi, Saenz, Rodero y otros, resumiendo los discursos el señor Feliú, quien presidia el acto.

A la salida del mitin la turba de radicales apedreó a los oradores. Estos dirigieron un telegrama al Jefe del Gobierno protestando contra la brutal agresión.

Acusase al Alcalde, que es un incondicional del señor Alba, de simpatizar con los revoltosos.

Después del mitin se celebró un banquete en el Frontón.

Las agresiones de los radicales han causado general indignación.

### Noticias varias

(De la última conferencia de ayer, recibida con retraso.)

#### Opereta censurada

En el teatro de la Princesa se ha estrenado la opereta vienesa «Sueño del vals».

Ha sido censuradísima por la crudeza de algunas escenas excesivamente realistas.

La Familia Real asistió al estreno.

Viaje retrasado—María Tubau, grave

Oficialmente se asegura que hoy no llegarán a esta Corte, como se había anunciado, los señores Weyler y Dato.

Se encuentra gravemente enferma la actriz María Tubau.

Banquete militar—General fallecido—Santos Doumont en Madrid

Los jefes y oficiales del Batallón de Figueras se reunieron anoche en fraternal banquete para celebrar los ascensos del coronel Sr. Burguete, del capellán Sr. Villaescusa y del capitán Sr. Sanjurjo, ascendidos todos ellos por méritos de guerra.

En Barcelona ha fallecido el general Sr. Perera.

Encuétrase en Madrid el aviador Santos Doumont.

Madrid, 30 (1 madrugada.)  
Entierro importante

Zaragoza.—Se ha verificado el entierro del arquitecto municipal don Ricardo Magdalena.

Ha constituido una de las manifestaciones de duelo más imponentes que aquí se han visto.

En la fúnebre comitiva estaban representadas todas las clases sociales.

El Ayuntamiento asistió al acto.

El Alcalde de Alicante en Santander  
Santander.—El Ayuntamiento ha obsequiado con un banquete al Alcalde de Alicante, que se encuentra en esta ciudad.

Terminado el banquete, el Alcalde alicantino visitó la histórica villa de Santillana viendo la Colegiata.

Las elecciones en Zaragoza.—El general Borbón

Zaragoza.—Ha llegado el general Borbón.

Dícese que ha venido con el propósito de recabar el apoyo de un compañero de armas para presentar su candidatura a diputado por esta circunscripción.

La próxima lucha electoral promete ser animada. Habrá candidaturas para todos los gustos,

El general Eulate—Autopsia  
Sevilla—Ha marchado a Madrid el general Eulate, quien se dirige a tomar posesión del cargo de jefe del apostadero de Cartagena.

Se ha practicado la autopsia al cadáver de una joven que había sido asesinada por su novio.

Esperando a Altamira  
Santander—Prepárase un grandioso recibimiento al catedrático de la Universidad de Oviedo señor Altamira, quien regresa de América, a donde fué a dar algunas conferencias, que llamaron poderosamente la atención.

Esta noche, en el último tren, han llegado de Ovido, para recibirle, numerosas comisiones de aquella población, representando las siguientes entidades: Universidad, Ayuntamiento, Diputación, Cámara de Comercio, Círculo Mercantil, Federación de Sociedades Obreras, Grupo Excursionista, Extensión Universitaria y Sociedad de Amigos del País.

Se obsequiará al Sr. Altamira con un banquete de 200 cubiertos.

La señora de Altamira ha venido también a esta ciudad a esperar a su esposo. Es obsequiadísima.

De Sevilla—Varias noticias  
Sevilla—El literato Sr. Marquina ha marchado a Madrid. Regresará a mediados de abril para leer la obra que uno de estos días ha de estrenar en Buenos Aires.

—En el real de la feria se instalará ya la iluminación. Esta constará de veintidos mil lamparas eléctricas.

—El Duque de Orleans ha visitado el aeródromo de Tablada.

—Mañana es esperada en esta ciudad la Reina de Portugal.

### Política

Madrid, 30 (1 madrugada)  
Consejo de Ministros

Se ha celebrado Consejo de Ministros.

Ha terminado a las ocho de la noche.

Según manifestaciones de los Ministros, se trató de los siguientes asuntos.

Discutióse el crédito de 1.200.000 pesetas concedido para sufragar los gastos de la Comisión que ha de representar a España en la Exposición de la República Argentina. Considerando que no es suficiente, a causa de la importancia excepcional de los gastos, se acordó aumentarlo. Los Ministros no manifestaron a cuánto ascendía el aumento.

El Sr. Canalejas sometió a la deliberación del Consejo un oficio de la Junta del censo formulando cierta consulta. Se invirtió largo tiempo en estudiarla.

Los Sres. Aznar y Calbetón dieron detallada cuenta de los viajes que acaban de realizar.

Se trató del asunto de los presupuestos, y también de la cuestión referente a las próximas elecciones. Los acuerdos tomados sobre estos dos extremos no fueron detallados a los periodistas.

Se despacharon varios expedientes de Guerra y Justicia.

Quedó aprobado el concurso para la adquisición de papel con destino a la impresión de las Guías de aduanas.

()Se aprobó una real orden disponiendo se impongan marchamos sobre los guantes que procedan del Extranjero.

Y fueron despachados otros asuntos de escasa importancia.

La dimisión de Marina  
Afirmase que el general Marina ha presentado la dimisión del cargo de jefe de las tropas de África.

Se había dicho que el Consejo de Ministros se ocuparía de este asunto.

Los Ministros han manifestado que en el Consejo no se trató de tal dimisión.

Las negociaciones con el Vaticano  
Los Ministros han negado que el Consejo se hubiese ocupado en las negociaciones con el Vaticano.

Los mismos Ministros anunciaron que el próximo viernes se ce-

lebrará Consejo exclusivamente para tratar de los presupuestos.

El primer presupuesto que se estudiará será el de Instrucción pública.

### De Melilla

Madrid 30 (1 madrugada)  
Llegada de un coronel

Melilla.—A bordo del «Ciudad de Mahón» ha llegado el coronel Sr. Serra.

Poco tiempo después de su llegada tomó posesión del mando del Regimiento de Guipuzcoa.

Congreso africanista  
Melilla.—Se hacen gestiones para que el cuarto congreso africanista se celebre en esta ciudad.

Créese que se logrará.

La idea ha despertado entusiasmos.

Soldados enfermos—Temporal—Buscando refugio

Melilla.—Han salido para Málaga 140 soldados enfermos.

En el mar reina duro temporal.

Los buques «General Concha» y «Almirante Lobo» han tenido que refugiarse en Chafarinas.

Una mora que no quiere casarse—Se refugia en el campamento español

Melilla.—En el campamento de Camellos se ha refugiado una joven mora que se niega a casarse con un moro anciano a quien había sido prometida.

El moro rechazado es uno de los más ricos de Benisicar.

El viejo la reclama alegando que entregó al padre de la infeliz, para que ésta le fuera entregada, una crecida cantidad.

Prensa Asociada.

Desde Barcelona

Notas catalanas  
Barcelona, 30 (3 madrugada)

El Obispo a Madrid

En el expreso ha marchado a Madrid el obispo de esta diócesis, Dr. Laguarda.

En la estación le han despedido el Gobernador civil y algunas personalidades del clero.

Los patronos carreteros—Loc-kout

Los patrones carreteros han declarado «loc-kout».

Los obreros que el paso forzoso ha dejado sinu trabajo ascienden a 1.500.

Como el acuerdo de los patronos no es unánime, bastantes carros han seguido prestando el servicio.

Con éstos y con los del Municipio queda asegurado el servicio en las estaciones.

No ha ocurrido ningún incidente.

Exconcejal condenado.—Arrollado por el tren

El exconcejal lerrouxista señor Zurdo de Olivares ha sido condenado a reclusión perpetua.

El tren descendente de Mongat ha arrollado esta noche, en el puente de Madrigueras, a un sujeto, destrozándolo.

Notas extranjeras

Barcelona, 30 (3 madrugada)

Batalones chinos amotinados

Pekin.—Se han amotinados dos batallones chinos destacados en Naunkin.

Se han enviado tropas a dicho sitio, para reprimir el motin.

Ciclón—Un congreso

Mozambique.—Se ha desencadenado un formidable ciclón, que ha causado importantes daños.

A consecuencia del ciclón ha sufrido avería el crucero sueco «Oscar II», que se encontraba en estas aguas.

París.—Se ha inaugurado el tercer Congreso de fisioterapia.

Ha asistido al acto Mr. Fallières.

El Sultán recibe homenajes

Fez.—El Sultán ha salido de esta ciudad para recibir los homenajes de las tribus.

El fuego se generalizó entre ambas partes, sosteniéndose un fuerte combate, que duró algunas horas.

Los turcos recibieron refuerzos de caballería é infantería, sufriendo sólo un muerto y varios heridos.

El incendio de Okoerito—400 muertos—Detalles—La causa del incendio

Hungria.—Hé aquí nuevos detalles del horroroso incendio ocurrido en el salón del Ayuntamiento de Okerito, mientras se daba en él un baile.

El fuego duró media hora, y el número total de víctimas asciende a 400.

Un superviviente ha hecho importantes declaraciones sobre la causa del incendio: ha dicho que sospecha que éste fué causado por unos cuantos jóvenes que fueron expulsados del baile en estado de embriaguez. Ha añadido que cree que el incendio fué una venganza por estar bailando la novia de uno de dichos jóvenes con otro que era su rival.

En el Parlamento francés

Paris.—El Congreso ha aprobado el convenio aduanero franco-americano.

El Senado ha aprobado el presupuesto del Interior, el de Cultos y la revisión aduanera.

Complot en Filipinas

Manila.—Dos japoneses y un soldado americano fueron descubiertos sacando fotografías de las fortificaciones de la isla del Corregidor.

El soldado americano confesó que se trataba de un complot.

Dichos individuos serán deportados.

Corresponsal.

Ultima Conferencia

Madrid, 30 (9 50)

Los huelguistas de Gijón

Gijón.—El conflicto obrero empeora.

Los trabajadores del muelle han acordado sostener el «boycottage».

Los huelguistas solicitan que les secunden, por solidaridad, los obreros de todos los puertos.

Se han concentrado las fuerzas de la Benemérita, en previsión de tumultos.

Intento de fuga.—Regreso de Altamira.

Oviedo.—En la cárcel de esta población han sido sorprendidos por los vigilantes tres reclusos que intentaban fugarse.

Han marchado a Santander, al objeto de recibir al Catedrático de la Universidad de Oviedo Sr. Altamira, nuevas comisiones.

El aviador Leblond

San Sebastián.—El aviador Leblond «proponfase volar hasta el Monte Uña».

A mitad del trayecto, el monoplano sufrió averías, cayendo al mar.

El aviador, al que le auxiliaron inmediatamente varias embarcaciones, resultó ileso.

La comisión de festejos organiza un espectáculo para indemnizar a Leblond por los daños sufridos por su aeroplano.

Carroza incendiada

Murcia.—Durante la cabalgata del Entierro de la Sardinia se incendió la carroza de la Sociedad de Tiro, al pasar por la calle de Barrionuevo.

Los tripulantes resultaron ilesos.

Prensa Asociada.

SOCIOS CAPITALISTAS

Se desean para la explotación de cuatro concesiones, 42 pertenencias mineras de Yacimientos de petróleo. Informes Unión, 44. 1.

DESPACHO

de vinos generosos, rancio, moscateles, Málaga y de mesa y del gran Licor VERDAD y del tiple anis FLOR DE MALLORCA.

Pedro José Esbarranch  
SANTO CRISTO, 4

Diarios impresos

Se venden en la «Casa Anunciadora», Palacio, 8, a 40 céntimos el kilo.

Descuentos según partida.



# EL AGUILA

Grandes almacenes de ropas confeccionadas para Caballeros y niños

Casa fundada en 1850-- Denominación y marca registrada

COLON, NÚM. 39

Sucursales: Madrid, Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Gijón, Málaga, Cartagena, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza

## Sección de ropas confeccionadas para Caballero

AMERICANAS de alpaca negras y colores	de 8	á 30	ptas.	LEVITAS CRUZADAS de paño y casimir negro	» 50	á 65	»
CAZADORAS y GUERRERAS para el campo	3 1/2	á 12	»	SACOS y SOBRETODOS de entretiempo	» 25	á 100	»
GUARDA POLVOS para viaje	» 8	á 40	»	AMERICANAS y CHAQUES de lanilla, vicuña y tricot	» 10	á 50	»
CHALECOS de piqué blanco y colores	» 4	á 12 1/2	»	TRAJES completos de dril crudo y colores de lanilla, vicuña v tricot	» 8	á 32	»
PANTALONES de dril crudo y colores	» 3 1/3	á 11	»	de alpaca negra y colores	» 25	á 60	»
lana, tricot, paño y armoure novedad	» 6	á 25	»				
TOGAS de seda ó pañete con vueltas de terciopelo	» 100	á 150	»				
FRACHS de paño y casimir negro	» 30	á 75	»				

## Sección de ropas confeccionadas para Niños

TRAJES Americana de lana, vicuña y gerga para niños de 10 á 16 años	de 14	á 40	ptas.	AMERICANAS de alpaca negra para niños de 10 á 16 años	» 8	á 14	»
TRAJES Americana de dril crudo y colores para niños de 10 á 16 años	» 6	á 16	»	GORRAS de lanilla, dril y seda, forma Alfonsina para caballeros y niños	» 2	á 4	»
TRAJES Marinera de lana gerga vicuña y alpaca para niños de 4 á 10 años	» 4	á 38	»	GORRAS de lana y dril forma Japonesa para caballeros y niños	» 3	á 5	»
TRAJES Marinera de dril, piqué y franela para niños de 4 á 10 años	» 4	á 20	»	SOMBREROS de dril blanco y de imitación Pannamas	» 2	á 3	»
TRAJES Blusa y otros modelos de lana dril y alpaca para niños de 4 á 10 años	» 4	á 26	»	SOMBREROS de paja para niños de piqué blanco para niños	» 1 1/2	á 6	»
CHALECOS piqué para niños de 10 á 16 años	» 4	á 6	»				

## SECCION DE MEDIDA

Selecto surtido de Novedades en géneros nacionales y extranjeros.--Surtido completo de gorras para caballeros y niños.--Mantas para viaje.--Impermeables.--Todos los artículos llevan los precios marcados en sus respectivas etiquetas.

**PRECIO FIJO**

**VENTAS AL CONTADO**

Exposición de todos los artículos de la temporada

## VAPORES DIRECTOS

de Pinillos, Izquierdo y C.<sup>a</sup> de Cádiz

### Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas saldrá de este puerto directamente, el día 5 de Abril, el vapor

**PIO X**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores se sirvan pasar aviso de la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.

### Línea del Brasil-Plata

Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, (sin escalas en el Norte de España), saldrá del puerto de Barcelona, el día 7 de Abril, el vapor

**JOSÉ GALLART**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20 Palma.

## La victoria de los medicamentos

### EMERIN

DEL GRIEGO «CURA EN UN SOLO DIA»

Tomando á tiempo Emerin corta el primer ogreso de las enfermedades de la SANGRE, URINARIAS, ANEMIA EN EL PRIMER DIA

Los «Confitos Emerin» dan á las enfermedades urinarias el estado normal, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los únicos que curan radicalmente las «Estriches», «Prostatitis», «Cistitis», «Cálculos», «Incontinencia de orina», etc. Una caja de «Confitos Emerin», con la debida instrucción, pesetas, 4'50.

El «Roob depurativo Emerin», inmejorable reconstituyente y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente las infecciones y todas sus consecuencias. Dolores de los huesos, manchas de la piel, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, neurastenia, etc. etc. Un frasco de «Roob depurativo Emerin», con la debida instrucción, 3'50 pesetas.

El «Regenerador de la Sangre Emerin» es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la «clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrófulismo, dispepsia, atonía, ceguera de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, edema», etc. Un frasco del «Regenerador Emerin» con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas dirigirse al inventor «Medicamentos Emerin», Rambla de las Flores, núm. 20, primero, Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Palma de Mallorca: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, núm. 21.

R. Gliciriza 4, Smilax 4, Rheum 2, Cinchona 2, Solanum D 2, Iod. Pot. 0,10, C. Apolina 0,05, Terebintina 0,10, Tritium C. S. Acid. Benzoic, 0,01, R. Hipogonitos 4, Sal de Pelletin 0,50, Manganosa, 0,20, Ferrosa, 0,10, Nux vomica 0,01.

## Medicamentos acreditados

**Jarabe vermifugo** preparado á base de (herba cuquera de Ariá), Único medicamento capaz de matar las lombrices.

**Pastillas Sureda** Sin ninguna molestia hace desaparecer los callos, ojos de gallo y demás durezas que aparecen en los pies.

**Pastillas Sureda** Curan la tos, mantienen fresca la boca y evitan á los fumadores, las molestias del tabaco.

Los **barros, pecas y manchas**, desaparecen mediante el **Agua oxigenada**, Sureda Literas.

**Farmacia de J. Sureda y Literas**

Brossaa, 9.—Palma de Mallorca

## EL ULTIMO ADELANTO DE LA CIENCIA MEDICA

### LA RENOVACION DEL ESTOMAGO

### O SOLUCION ESTOMACAL SANCHEZ

Remedio heroico, puramente vegetal é inofensivo, dedicado especialmente á los enfermos crónicos del estómago ó reputados incurables. Después de cinco años de experiencia confirmamos que nuestra **Solución Estomacal Sanchez** es el único exclusivo remedio que cura de una manera absoluta y definitiva las malas digestiones, dispepsias, flatos, dolores de estómago, gastralgias, agua de boca, vómitos, diarreas é inapetencia. En muchísimos casos el alivio se obtiene en la primera dosis y la curación se obtiene con un sólo frasco. Hay centenares de enfermos curados que llevaban 15 y 20 años de sufrimientos, y el día que probaron este remedio milagrosamente dejaron de padecer.

Al principio de usar nuestra **Solución Estomacal Sanchez** y por causa de la renovación del estómago se sienten ligeros mareos que deben considerarse siempre como precursores síntomas de una rápida y perfecta curación. ¡La salvación y el bienestar de los enfermos crónicos é incurables está en este remedio que anunciamos! Aseguramos terminantemente en todos los casos (excepto en el cáncer y úlceras de cancer maligno) un éxito completo.

**PRECIO DE UN FRASCO, 3 PESETAS**

De venta en todas las buenas farmacias.—Depósito principal: JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera.



## LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos ENTRE BARCELONA Y BUENOS-AIRES

Especiales para pasajeros de 3.<sup>a</sup> clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamentos para señores y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos transatlánticos.

### Próximas salidas

CORDOVA, 7 Marzo  
MENDOZA, 18 Marzo  
P. MAFALDA, 8 Abril

CORDOVA, 1.<sup>o</sup> Mayo  
INDIANA, 13 Mayo  
P. MAFALDA, 27 Mayo

COPIEROS ESPAÑOLES REGIEMENTE CONTRATADOS

Para pasaje y carga dirigirse á las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Peaires.)

## Corsetería «LA CATALANA»

Cuesta de Brossa—12—tienda—Palma

Elegancia.—Higiene.—Economía

Estenso y variado surtido en corsés de todas clases y hechuras, á precios reducidos, desde 2 pesetas y media uno.—Especialidad en la confección de corsés á medida y de los modelos corte sastre, imperio, rectos, parisién, sport, soutien-gorge, etc., etc.—Esta casa posee el modelo de corsé único en Mallorca, que será moda en París este invierno.—Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda exclusivos para la

**Corsetería Catalana.—Brossa, 12**

Corsés higiénicos para señoras delicadas.—Fajas ortopédicas con ó sin placa umbilical.—Ligas, ballenas, adornos, tejidos y toda clase de artículos para corseterías.—Composturas de todas clases.—Últimas creaciones de París.—Ricos corsés para novias.

NOTA.—Prévio aviso se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar corsés

Tip.—Litografía de Amengual y Muntaner

## Navigazione Generale Italiana

y la Velocé



Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

### Próximas salidas de Barcelona

UMBRIA, 7 Marzo  
RE VITTORIO, 11 Marzo  
ARGENTINA, 13 Marzo  
REGINA ELENA, 25 Marzo

BRASILE, 26 Marzo.

P. UMBERTO, 15 Abril.

SAVOIA, 17 Abril.

RE VITTORIO, 25 Abril.

### COCINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.<sup>a</sup> clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, lavabos, comedores con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne), Palma.

## ¡Contra la TOS! ¡Éxito admirable!

**JARABE DEL DR. VILLEGAS**

á base de BROMOFORMO y HEROINA

Medicamento el más racional é infalible, para aliviar y curar toda clase de afectos bronquiales. Los Catarrhos crónicos, los Asmáticos los Disneicos y cuantos sufran Tos, Ronquera, Fatiga ó Expectoración deben usarlo como remedio radical, seguro y exclusivo.

PIDASE EN TODAS LAS FARMACIAS

**Se alquila** un piso entresuelo y un segundo piso, grandes, nuevos y bien decorados, con abundancia agua de fente á grifo y piscinas para lavar situados calle de Apuntadores, núms. 51 y 53. Informarán en el mismo.

## Sellos de Soma

Se confeccionan con gran variedad de modelos y dibujos y á precios limitadísimos en la imprenta de Amengual y Muntaner, Cadena, 2 y Conquistador, 30.—Palma de Mallorca.